

## СОДЕРЖАНИЕ

<i>П.Ю. Уваров</i>	
От редактора .....	5
<b>СОВРЕМЕННАЯ РОССИЙСКАЯ МЕДИЕВИСТИКА</b>	
<i>И.С. Филиппов</i>	
Что может дать российская медиевистика современному обществу? .....	8
<i>Ю.П. Зарецкий</i>	
Российская картина Средневековья в контексте социальной истории исторического знания .....	31
<b>«ДОЛГИЙ XII ВЕК»</b>	
<i>И.Н. Мастяева</i>	
Новицiat в парижском аббатстве Сен-Виктор в XII в.: дисциплина тела ...	54
<b>XIV ВЕК: ПОЭЗИЯ И ПРОЗА ВЛАСТИ</b>	
<i>Д.Г. Федосов</i>	
«Да будет вся моей вполне». «Брюс» Джона Барбора: Книги V–VI .....	80
<i>Джон Барбор</i>	
Брюс, или Книга о превосходнейшем и благороднейшем государе Роберте де Брюсе, короле скотов: Книги V–VI (пер. с шотл. языка (Scots) и коммент. Д.Г. Федосова) .....	91
<i>М.А. Пономарева</i>	
Трактат «Спор между священником и рыцарем» и проблема его литературной формы .....	110
Спор между священником и рыцарем о власти, врученной церковным прелатам, а также и земным правителям (пер. с лат. и comment. М.А. Пономаревой) .....	130
<b>РАННЕЕ НОВОЕ ВРЕМЯ: ВЕРХИ И НИЗЫ</b>	
<i>А.Ю. Серегина</i>	
Неизвестные письма Роберта Девера, графа Эссекса французскому королю Генриху IV из собрания рукописей П.П. Дубровского .....	146
Шесть писем от Роберта Девера, 2го графа Эссекса, королю Франции Генриху IV из собрания П.П. Дубровского (РНБ) (транскрипция, пер. с франц. и comment. А.Ю. Серегиной) .....	166

*Б.Н. Флоря*

- Свидетельства о сознании социальных низов украинского общества во второй половине XVII века ..... 173

## ОЧЕРКИ

*Д.В. Кирюхин, Е.М. Кирюхина (Нижний Новгород)*

- Сладости «епископской трапезы» в эпистолярном и поэтическом наследии Эразма Роттердамского и Андрея Аммонио ..... 183

## ИЗ ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ МЕДИЕВИСТИКИ

*А.А. Кузнецов (Нижний Новгород)*

- Тюремная записка 1938 г. будущего историка-медиевиста Н.П. Соколова ..... 198

*Н.П. Соколов*

- О моём отношении к Советской Власти за время с октябрябрьского переворота до момента ареста (подг. к публ. А.А. Кузнецовым) ..... 222

## РЕЦЕНЗИИ

*И.П. Потехина (Санкт-Петербург)*

- Не только Анна...

- Шишкин В.В., Шварц И. Французское королевство и Русское государство в XI–XVI веках. СПб.: Наука, 2021. 310 с. ..... 228

*C.B. Полехов*

- Podwody miast małopolskich do końca XV wieku / Wyd. Michał Schmidt i Marcin Starzyński. Kraków: Societas Vistulana, 2020. 278 s. (Folia Jagellonica. Fontes; T. 2.)

- Подводы малопольских городов до конца XV века / Опубл. Михал Шмидт и Марцин Стажиньский. Kraków: Societas Vistulana, 2020. 278 с. ..... 235

*E.E. Бергер*

- Nutton V. Renaissance Medicine. A Short History of European Medicine in the Sixteenth Century. London; New York: Routledge, 2022. 418 p., 36 ills.

- Наттон В. Медицина Возрождения: краткая история европейской медицины XVI века. Лондон; Нью-Йорк: Раутледж, 2022. 418 с., 36 илл. ..... 243

## CONTENTS

<i>P.Yu. Uvarov</i>	
Editor's Note .....	5
<b>PRESENT-DAY RUSSIAN MEDIEVAL STUDIES</b>	
<i>I.S. Filippov</i>	
What can Russian medievalists offer contemporary society? .....	8
<i>Yu.P. Zaretsky</i>	
Russian Portrayal of the Middle Ages in the Context of Social History of Historical Knowledge .....	31
<b>«LONG 12<sup>TH</sup> CENTURY»</b>	
<i>I.N. Mastyaeva</i>	
Novitiat in the Abbey of Saint-Victor (Paris) in the 12 <sup>th</sup> Century: Body Discipline .....	54
<b>14<sup>TH</sup> CENTURY: POETRY AND PROSE OF POWER</b>	
<i>D.G. Fedosov</i>	
“Tharfor I Will It All Myn Be!”. John Barbour’s Bruce: Books V–VI .....	80
<i>John Barbour</i>	
The Bruce, or the Book of the Most Excellent and Noble Prince, Robert de Broyss, King of Scots: Books V–VI (transl. from Scots and comments by D.G. Fedosov) .....	91
<i>M.A. Ponomareva</i>	
“Dispute Between a Priest and a Knight” and a Problem of its Literary Form ...	110
A Dispute Between a Priest and a Knight (transl. from Latin and comments by <i>M.A. Ponomareva</i> ) .....	130
<b>THE EARLY MODERN TIME: UPPER AND LOWER CLASSES</b>	
<i>A.Yu. Seregina</i>	
Unknown Letters of Robert Devereux, Earl of Essex, to King Henry IV of France From the Paul P. Duvrovky’s Collection of Manuscripts .....	146
Six Letters of Robert Devereux, Earl of Essex, to King Henry IV of France From the Paul P. Duvrovky’s Collection of Manuscripts (transcript, transl. from French, comments by <i>A.Yu. Seregina</i> ).....	166

*B.N. Florya*

Evidence of Perception of Social Lower Classes of the Ukrainian Society in the Later 17 <sup>th</sup> Century .....	173
--	-----

## ESSAYS

*D.V. Kiryukhin, E.M. Kiryukhina (Nizhny Novgorod)*

Sweets of the “Episcopal Meal” in the Epistolary and Poetic Heritage of Erasmus of Rotterdam and Andrea Ammonio .....	183
--	-----

## FROM THE HISTORY OF RUSSIAN MEDIEVAL STUDIES

*A.A. Kuznetsov (Nizhny Novgorod)*

Prison Note of 1938 by the Future Medievalist N.P. Sokolov .....	198
--	-----

*N.P. Sokolov*

On my Attitude towards the Soviet Authorities from the time of the October Revolution till my Arrest (prepared for publication by A.A. Kuznetsov) .....	222
--	-----

## REVIEWS

*I.P. Potekhina (St. Petersburg)*

Not only Anna... Shishkin V.V., Shwarts I. Frantsuzskoe korolevstvo i Russkoe gosudarstvo v XI–XVI vekakh. St. Petersburg: Nauka, 2021. 310 p. (French Kingdom and Russian State in 11 <sup>th</sup> –16 <sup>th</sup> Centuries.) .....	228
---	-----

*S.V. Polekhov*

Podwody miast małopolskich do końca XV wieku / Wyd. Michał Schmidt i Marcin Starzyński. Kraków: Societas Vistulana, 2020. 278 s. (Folia Jagellonica. Fontes; T. 2.) .....	235
---	-----

*E.E. Berger*

Nutton V. Renaissance Medicine. A Short History of European Medicine in the Sixteenth Century. London; New York: Routledge, 2022. 418 p., 36 ills. .....	243
---	-----